

**"El documento original contiene páginas en mal estado"**

LIBRO TERCERO  
HACIA LOS DESASTRES DE HOY

## LIBRO III

## Capítulo 1º.

Derecho Humanitario. Oficinas Sanitarias. Medicina del Desastre en nuestro País a fines del siglo XIX.

Derecho Humanitario y Principios de la Cruz Roja.

Son los derechos que poseen las personas, frente a situaciones de necesidad, cuando se encuentran sometidos a un conflicto armado o una catástrofe natural. Si el derecho es la facultad del hombre de hacer o exigir todo aquello que la ley o Autoridad establezca a su favor. El derecho humanitario se refiere a la conservación del ser humano en situaciones de Desastre. El derecho humanitario debe nacer en el ánimo del socorrista, por el recuerdo o la presencia viva de situaciones de desastre. Escribo por letrados, teniendo siempre presente los derechos humanos. Aprobados por las Naciones Unidas y suscritos por los países socios.

La vigilancia de la aplicación de estos convenios y hacer práctica el empleo de los procedimientos para la consecución de los fines establecidos, es deber de todo ciudadano. Pero entra en la esfera de acción de entidades especializadas en derechos humanos y humanitarios, tales como A.M.N.E.S.T.Y.; Cruz Roja, Media Luna Roja, León Rojo, Sol Rojo, y de la estrella Roja, Magen David Adom.

Si pensamos que la salud del hombre; - "el bienestar físico, psíquico y social del individuo."- Fatalmente caemos dentro de la competencia de la Organización Mundial de la Salud, (O.M.S.), que vale en el mundo entero por dichos principios. A pesar que las entidades arriba mencionadas entrelazan sus acciones, en auxilio de la humanidad doliente; diariamente en múltiples regiones de este globo terráqueo, se trasgreden los derechos humanos y humanitarios.

En la batalla de Solferino el 20 de julio de 1859, luego de transcurrir 48 días que franceses e italianos, lucharon desdudadamente para desalojar a los austriacos de Italia. Henry Dunant, llega a Castiglioni, con el deseo expreso de ver al emperador Napoleón III, en busca de construcción de terrenos para construir molinos de vientos en Argelia. Es el anochecer del día de la batalla de Solferino, donde 300.000 hombres lucharon frente a frente y habían perdido 40.000. En las calles de Castiglioni, el joven suizo, mercante millonario y algo desaprensivo hasta ese instante, olvida todo, en renunciamiento religioso, frente a los horrores de la guerra y organiza un servicio voluntario de socorro. Cuida tantos a los austriacos, franceses e italianos. Mirando las manos manchadas de sangre por los distintos combatientes, exclama; - "TODOS SOMOS HERMANOS"- Vestido de blanco, en su afán de buscar ayuda e inmunidad de los bilingües, sobre una tela de su carroza blanca pinta una cruz roja. En su libro por demás emocionante; - "Recuerdos de Solferino"- avoca sus impresiones. Olvidando todos los compromisos sociales en renunciamiento al mundanal mundo, a igual que Buda, se pone a recorrer el mundo para suscitar en cada país, la creación de una sociedad de socorro a los militares heridos, que en caso de conflicto, pudiera ayudar a los servicios de sanidad de los ejércitos, en cumplimiento de su tarea.

"- en muchos casos, un sorbo de agua, un cigarrillo, una sonrisa amiga, una palabra evocadora de misericordia divina, bastan para transformar a un hombre"-.

Henry Dunant recorre toda Europa predicando su idea, recibiendo el apoyo de todos los gobiernos. Victor Hugo le escribe: - "Sos un salvador de la Humanidad y un servidor de la Libertad."- Bajo la atmósfera creada por él, se reúnen cuatro grandes nombres en la difícil tarea, son: Guillermo Henry Dufort, General Veterano de las Guerras Napoleónicas. Gustavo Moynier, abogado de renombre.

Theodore Maunoir y Luis Apia, médicos los dos. (Los médicos estuvieron desde el primer momento en esta nobilísima tarea. En la Cátedra de Emergencias y Desastres, que debería crear nuestra facultad de Medicina, es justo y conveniente que en su seno se enseña derecho humanitario.)

Así surge el primer principio- Socorrer a los heridos graves, en la zona del desastre.

Bajo la égida de la Confederación Helvética, el 22 de agosto de 1864, se firma la convención para mejorar la suerte de los militares heridos, en los ejércitos en campaña. Así nació la célebre; Convención de Ginebra. Dunant apesar de la bancarrota sufrida, sigue ayudando a los heridos de guerra, Franco-Prusiana( 1870). En 1871, consigue el indulto de algunos condenados a muerte durante el sitio de París y la Comuna. 2º principio, derechos de los prisioneros de guerra. Trata de crear la Alianza del Orden y la Civilización. 3º Principio, respeto absoluto a la Ley y las instituciones. Se interesa después en la suerte de los Negros. 4º principio, no lugar a racismo. En la pobreza entra en un asilo de ancianos. Pero el mundo no puede olvidar tan formidable guerrero contra el sufrimiento humano, al que trató de humanizar en el sentido veraz de la palabra, hacerse humano, ablandarse, desenojarse frente al violento, piadoso con el sufriente, misericordioso con el manesteroso, siendo su propia persona la representación simbólica de la Paz, Democracia y Libertad.

El Congreso Internacional de Medicina reunido, en Moscú en 1897, concede una recompensa a Dunant. En 1901, es el motivo de la instalación por el Gobierno Suizo, del premio Nobel por la Paz, para poder pagar a este personaje, fue el primero y en mi criterio el mejor concedido. Nadie mejor puede llevar la tan honrosa e invisible corona. El mundo entero lo venera hoy como fundador de la Cruz Roja. A pesar de esto, la amargura, la desilusión y la soledad fueron sus compañeros de los últimos años de su vida. La siembra de Dunant entre los hombres se realizaba en el agua. El arrojaba preciada semilla pero la recogía infértil tierra. Muerto el 30 de octubre de 1910, nadie acompañó al féretro de Henry Dunant. El ser humano apodado en la guerra con la denominación de hombre de blanco, fue enterrado sólo por su expresa voluntad: - "quiero que se me entierre como a un perro."- Que significado brutal guarda tal sentencia, que las agudez más cruel, de aquél que lució tanto por humanizar al mundo de los humanos de blanco que en ese día se dieron las ceremonias de entierro en la plaza de la Cruz Roja en Zürich. No se sabe

El 27 de octubre de 1863, los países reunidos en la Primera Convención de Ginebra, adoptan el logotipo de su sociedad, una Cruz Roja sobre fondo

// do blanco. Las conclusiones de la primera Convención de Ginebra, fué firmada el 22 de agosto de 1864. aquél instrumento Internacional, puede considerarse el germen del Derecho Humanitario moderno.

Poco tiempo duró la Paz, mejor creó que el mundo nunca está en Paz. En febrero de 1870, estalla la guerra entre Prusia y Dinamarca; y ahí llega a darse, al primer Cruzado, luciendo su emblema de brazal blanco con la cruz roja. El Dr. Luis Apia, uno de los cinco, se presentó como un delegado benévolo, dispuesto de ser de utilidad por todos los medios, sin pedir nada en cambio. Quinto y 6º. principios: la benevolencia y al caridad desinteresada.

El Presidente Lincoln, en 1863, decidió que se codificaran las instrucciones sobre la conducta de los ejércitos de E.E.U.U. en campaña. El nombre del gran Presidente Norteamericano está indisolublemente unido a los progresos de los derechos humanitarios. Esto no debe extrañar, fué la Convención de Filadelfia, luego Guillermo Tercero y la Revolución Francesa, la que establecieron los Derechos Humanos, 17 artículos que deberían estar en el pedestal de la gloria. A pesar que los nombres se ameanan todos los días de la semana, todas las semanas de todos los meses, todos los meses de todos los años, todos los años de todos los siglos y todos los siglos de todas las eras, en vilipendiarlos, mancillarlos e ignorarlos. Como lo venimos demostrando en esta obra, en la República Oriental del Uruguay. Henry Dunant, se esforzó en conseguir la neutralización de ciertas ciudades en los conflictos de la humanidad; 7º. Principio Ciudad Abierta. Clara Barton, una de las grandes enfermeras de la guerra de la secesión, mantuvo estrechas relaciones con la Cruz Roja.

En la guerra entre Francia y Prusia, en 1870-71, se alistaron en la Cruz Roja, más de 150 voluntarios entre médicos, estudiantes y enfermeros. Inglaterra envió más de 12.000 cajas con material de socorro y la Cruz Roja fué la encargada de su distribución. 8º Principio, salud, alimentación y alojamiento.

Henry Dunant atravesó las líneas de fuego en diversas oportunidades para socorrer a los heridos de ambos bandos. 9º. Principio, neutralidad.

A partir de este momento, los juristas tratan de codificar una doctrina, juntando los principios de los derechos humanitarios. La decisión de extender a la guerra las conclusiones de la Convención, fué tomada en La Haya en 1907. En la primera guerra mundial, entre las múltiples acciones del Comité Internacional de la Cruz Roja (C.I.C.R.), figuró en su calidad de organismo neutral, las gestiones de relación entre los belligerantes, buscando el alivio de los sufrimientos de prisioneros y heridos. Gracias a la acción emprendida por el Comité, se efectuó el canje de 450 heridos y enfermos. 10º. Principio, intermediario entre los belligerantes. Así mismo se preocupó por los internados y las condiciones de las poblaciones civiles de ciudades ocupadas. 11º. Principio. Preocuparse por las condiciones socio-sanitarias de las poblaciones en guerra.

Gracias a la acción del Comité, miles de familias cuyos miembros se encontraban separados a causa de la guerra, pudieron entrar en comunicación. 12º. Principio. Velar por la integridad de la Familia. Los delegados Internacionales, visitaron los campos de prisioneros y obtuvieron en algunos casos, notables mejoras en las condiciones de la detención; 13º. Principio, recuperación social, psíquica y física del detenido.

Entre 1914 y 1922, el C.I.C.R., repatrió 500.000 prisioneros de guerra.  
 14º. Restitución a la patria. El C.I.C.R., en la letra, está autorizado  
 a visitar los prisioneros políticos y a distribuirles socorro. 15º. prin-  
 cipio; respetar los derechos del prisionero político.

Todos estas máximas, que fueron evolucionando con los conflictos armados,  
 quedan en la Convención de Ginebra, el 27 de Julio de 1929, la oportu-  
 nidad de tratar al trato al prisionero de guerra. Pero el gran movimien-  
 to de la Cruz Roja se inicia en 1939 con el estallido de la 2ª. Guerra  
 Mundial. Donde todos los fundamentos vía supra enumerados se procuraron  
 de llevar al máximo de aplicación. Se obligó en muchas oportunidades que  
 los países beligerantes cumplieran las observaciones de la Convención de  
 Ginebra, nunca también fueron tan mancillados.

La guerra de España enfrenta al C.I.C.R., con un problema hasta ahora no  
 señalizado. Aquí no existen dos beligerantes, sino es un mismo pueblo. Pero  
 a fuerza de diplomacia y paciencia, el Comité Internacional, logra obte-  
 ner algunas concesiones de los dos bandos y por acción de Marcel Junod,  
 se consigue en muchas circunstancias llevar a cabo, los auxilios de la  
 Cruz Roja.

En la última Guerra Mundial, la Cruz Roja se enfrentó a un problema, que  
 si bien antes se había sucedido, en esta conflagración mucho más; la  
 tortura, inicia una violación de los derechos humanitarios, del hombre y  
 de todos los derechos concedidos.

Nunca en conflicto armado, murieron tantos delegados de la cruz roja, y  
 casi todos tienen que compartir los sufrimientos y el hambre, junto a los  
 detenidos.

En el mundo actual la Cruz Roja se enfrenta al problema del derecho huma-  
 nitario en los movimientos subversivos, aspinoso problema pero no difícil,  
 el autor fue delegado de la Facultad de Medicina, en Seminario de Derecho  
 Humanitario y Principios de la Cruz Roja, realizado en Montevideo en 1975,  
 donde se abordaron estos temas. Se exhortó a llevar la convención  
 a realizarse en Indonesia en los años siguientes, que todos los beligeran-  
 tes y prisioneros tengan los mismo derechos, sea cual fuera el conflic-  
 to armado.

La acción de los cruzados, en todos sus aspectos, es una protesta contra  
 el sufrimiento humano el grito de Solferino - "Siamo Tutti Fratelli"-  
 es una bella razón de existencia.

Pero ya no sólo el cruzado, sino todos los socorristas de desastres, no  
 sólo tienen que estar en los conflictos armados entre naciones, sino en  
 las revoluciones dentro de un país, en la guerrilla, subversión y el ter-  
 rrorismo, en el hambre, la sequia, la inundación, etc., es decir en to-  
 dos los rincones del mundo, donde las cosas van mal.

El socorrista, se ha convertido según las circunstancias, en jurista, juri-  
 consulto, higienista, médico, negociante; los emergencistas de desastres  
 no ven otra cosa que el ser humano doliente y desamparado, ..., cualquiera  
 sea su nacionalidad, creencias, color o pasado. El Presidente del C.I.C.R.,  
 dijo: - "Donde quieran que puedan, luchan contra todo acto de inhu-  
 manidad, contra toda degradación de la persona humana, contra toda violen-  
 cia injustificable, ejercida en perjuicio de seres indefensos - es eviden-  
 cia que bajo este punto de vista, hay que preparar otro tipo de médico e-  
 mergencista.

En abril del año 1919, terminada la primera guerra mundial, se reunen en Cannes, bajo la presidencia de Emile Roux, la flor y nata de la medicina y la higiene en el mundo. El Presidente de la Cruz Roja Norteamericana en la última conflagración, fué el primero en reconocer, las necesidades que las Sociedades de la Cruz Roja Nacionales conservaran en la paz, el vigor e impulso que habían adquirido en la guerra, dijo: -"...pluma y papel no bastan para instaurar una paz duradera, si al propio tiempo no conseguimos aliviar, los sufrimientos que agobian al mundo."- Esto se estampó en la creación el 5 de mayo de 1919, en París, cuando se creó la Liga de las Sociedades de la Cruz Roja. Esta confirmación reconoce explícitamente que los sufrimientos de los desamparados, fueron, son y serán, causas de Desastres. Con la creación de la Liga, se establecieron tres finalidades principales. Aumentar en todos los países la creaciones de Sociedades de la Cruz Roja. Contribuir al bienestar de la Humanidad. Coordinar los esfuerzos en casos de calamidad nacional o internacional. Desde entonces, hubo que luchar para conseguir sus objetivos ajenos a toda consideración política, de raza o de confesión religiosa. Ya pasaron 2000 años de que Marco Aurelio haya expresado: -"El mundo entero es una gran ciudad, del cual todos somos ciudadanos". La realidad se ampara en demostrar, que no todos tienen los mismo derechos y mismas posibilidades, y eso no es democracia.

En casos de catástrofes, el Comité de Auxilios de la Cruz Roja, entra en acción. Dicho Comité, se compone de 16 expertos y su tarea consiste en evaluar las necesidades; organizar y centralizar el envío de socorros, por las diversas Sociedades Nacionales; y lanzar llamamientos a la generosidad pública y privada. Su tarea se encuentra codificada en el Manual Internacional de Socorro.

Los técnicos de la cruz roja, son técnicos en asistencia humana, especializados en operaciones de urgencias y en prestación de primeros auxilios, pero capaces al propio tiempo de restablecer comunicaciones, de organizar el abastecimiento de una región, o brindar alojamiento a poblaciones sin refugio, de rescatar y evacuar heridos. Deemos recordar las palabras de Henry P. Davison. Fundador de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja. -"Un ideal que no contento con aliviar los sufrimientos, quiere también prevenirlos; un ideal que tiende a no mitigar los sufrimientos de un sólo pueblo, sino a despertar en todos los pueblos, el sentimiento de responsabilidad por el bienestar de cada individuo. No tratando de construir para hoy, sino para mañana y para siempre."-

El desarrollo contemporáneo al Socorrismo Mundial.

En el mundo de postguerra 2º Mundial, la Oligarquía Internacional, como centro de poder, ve que la guerra conocida como hasta entonces, como gran conflicto, comienza hacer parimida. Puede lograr los mismos beneficios a menor costo, si logra infiltrarse en los países productores de riquezas, seducir a los hombres de sus gobiernos y por su intermedio elaborar leyes, crear situaciones y monopolios que la beneficien. El lema es; vender caro y comprar barato o no comprar, comprar a un socio de la organización y venderles a los demás, de esta manera consiguirá trasladar el capital a sus manos; domina el mercantilismo financiero internacional. Presta a altos intereses para supuestos planes de unsurolio agobiarnos pervertidos, diseños de incremento, que no se materializan en bienes de producción y en mejoras salariales; bajo condiciones que el estipula y se conocen por con- //

/ venenos , ajustes, cartas intenciones, a.t.c. esto se realiza bajo la ~~aceptación~~ <sup>guía</sup> inoperante de unas Naciones Unidas, ineficaces en controlar alas verdaderas armas de los centros de poder. Alos pueblos les venden riqueza que su pobreza no puede comprar, desarrollando una formidable Banca Mundial, que se apodera de todo.

La Sociedad de Consumo, mantenida por una propaganda ~~esplendorosa~~ <sup>desvergonzada</sup>, pinacoteca de bellezas pacaminosas, marginando la ética, sin traspasarla, empleando cualquier concusión como arma, pues en su mundo muchas cosas son permitidas. Ya no se trata de resaltar las bondades de un artículo, va a emplear artificios que sólo ella conoce, domina la psicología de masas, le va a vender aunque no quiera, tomar sin sed de que no gusta y consumir alimentos importados, <sup>seudo</sup> título de calidad asegurada, frente a los que el país naturalmente produce; va a mostrar lo pronóstico y malo, sin negarlo, pero con cierto aire de misteriosamente bello. Cambiará a los pueblos sus costumbres, en aras de venderles un producto de discutible utilidad. Ofertará una vestimenta, que ayudará a la transformación de la mujer en un objeto de consumo, igual a la sociedad que pertenece. Cambiará su música, que no será ni clásica ni folclórica, belleza suelma, soñiego y alegría, por estridente música eléctrica, que encenderá pasiones y transforma juventudes; los moverá como grandes masas rediles, empleando una psicología utilitaria. Les venderá drogas, para maniatar sus voluntades. Pero las armas de la propaganda son cada vez más lindas y subjetivas. (1) Ver a la vuelta.

El ser humano ya no es dueño de su voluntad de elección. Frente a tanta injusticia algunos, los manos, se revuelven y tratan de derrocar a gobiernos bien o mal elegidos, que permiten la vendible y corrupta administración y así, se forman los innumerables desastres de los movimientos subversivos, principalmente en los pueblos del hemimundo del sur, mantenido por los intereses del hemisferio del norte. Comienzan otros desastres: violaciones, torturas, muertes, desaparecidos, exiliados, a.t.c. A estos también hará que socorrer y prestarles auxilio.

Pero al ser humano en su afán de provecho no lo alcanzará con esclavizar a otros hombres, deberá degradar el medio ambiente. Desforestará bosques, disminuyendo oxígeno, vapor de agua de la atmósfera, humus preservadores de la tierra y nutrientes indispensables para las cosechas y las pasturas. Dejará campos ralos a la libre acción de la erosión eólica e hidrálica. Disminuirá el refugio que condiciona su presencia y retirará la reserva energética de su madera. Cambiará los sistemas ecológicos. Contaminará con sus desechos industriales o por radas de saneamiento domiciliarias insuficientes e ineficaces, lagunas, lagos, arroyos, ríos y mares. Infectará sus aguas y matará su fauna, disminuyendo una fuente proteica indispensable. Verrá los productos de combustión o desechos químicos de sus industrias a la atmósfera, creando capas de "smoke", (humo), que hará tóxico el aire inspirado. Consumirá el ozono de las capas superiores de nuestra atmósfera, permitiendo que los rayos ultravioletas, dañen de sobremodo nuestros sistemas biológicos. Las industrias químicas en su gran desarrollo, elaboraron tóxicos domiciliarios en forma de detergentes, insecticidas y raticidas, tremendamente peligrosos, para la salubridad hogareña. Confeccionará plaguicidas animales y vegetales, que originaran una potencia destructiva para la flora y fauna de nuestras comarcas, así mismo para//

(1) El ideal de hombre que nos muestra y nos vende en historietas y juguetes, no es el buen samaritano que ayuda a sus congéneres, es el superhéroe de la violencia, el rambo de la sociedad moderna.

// los obreros inadecuadamente provistos y carentes de vestimentas adecuadas. La industria química, creará el desastre químico, que obligará a toxicología a profundir su estudio, para evitar uno de los últimos males producidos por el hombre. Estos materiales hay que trasladarlos por las diversas vías de comunicación, entre los pueblos, y el manejo del material de alto riesgo, condicionará un importante estudio profiláctico de la medicina del Desastre. La manipulación de la energía atómica, traerá el desastre nuclear. La sombra de Chernobil y de Brasil se abate sobre estas Minas. Unido a esto y mucho más, está la falta de previsión, estudio de factibilidades, carencias de planes para enfrentarse a situaciones de catástrofes, privaciones que hacen responsables y culpables a los gobiernos de las colectividades renuentes. El volcán del Nevado de Ruiz, hacia meses que daba signos de actividad. México se hizo sobre una laguna y seguirá teniendo terremotos, que cada uno se lleva 20.000 a 50.000 "chamacogas", tal vez sea irrealizable el desalojo de 18 millones de habitantes. Pero se acompañó ese crecimiento con estudios antisísmicos en profundidad?. Se construyen ciudades, sin estudios correctos de su asentamiento. Seguridades frente a volcanes, terremotos, inundaciones, ciclones, etc. No se estudian sus vías de comunicación que permitan una evacuación fácil y ligera, en momentos necesarios. Las habitaciones colectivas son grandes conventillos de altura, que se transforman en casas mortuorias en casos de incendios o derrumbes. Se emplea material que puede convertirse en tóxico con su encendimiento o combustión. La palabra seguridad no existe sobre los escritorios de los arquitectos y se encuentra boronada e ilegible del lenguaje de las intendencias.

Ultimamente, los desastres naturales son más frecuentes que en el pasado. Que influye para que esto se produzca? El Hombre!, contribuye con todo lo expuesto. Nos preguntamos, detrás de un desastre natural no hay una acción originaria humana?

Pobres los seres humanos del futuro, que formidables causas de desastres originarios por el hombre deberá enfrentar. Tendrá a caso el mundo medios de salvaguardia o estaríamos como una película cinematográfica lo da a entender en su título: - "Apocalipsis Ahora."--

No habrá ningún sistema de Gobierno en el mundo que evitará los desastres, realizados por el hombre, mientras no termine con la esclavitud y el hambre.

#### Medidas y Oficinas Sanitarias para combatir desastres.

"Desde que el último glaciar se hundió, al hombre no ha dejado de batallar por su Salud, y sin duda fué un pedernal el primer instrumento en manos de un Cirujano."- Harvey Graham Historia de la Cirugía,

Desde que un afeto adonis, se le ocurriosa/mujer ajena, dando origen a una cruel guerra y mayor desastre, cantada por un sin igual anda ciego. Ya en las murallas de Troya estaban los médicos atendiendo los desastres. Pero aquellos griegos fueron asistidos nada menos que por Asclepios, con sus conocimientos curó tanto traumatizados, que el propio Plutón, Dios//

// de los Infiernos, que se estaba quedando sin muertos, que josa ante Zeus, para poner freno a tal salvaguadador de almas. Era lógico, esa Asclepios era Esculapio, el padre de la Medicina; aquél hijo, del Dios Apolo y de la mortal Coronis, en arrabato de furia al inmortal mató, a la mortal, por supuesta infidelidad. Arrepentido arrancó del útero materno, a su hijo. Le confió la educación al centauro Quirón, quien entre muchas cosas, le enseñó Medicina. Fue tan gran la pericia de este Médico, que Idomeo, rey de Creta, declaró: "Un médico vale por todo un regimiento." - Una columna sanitaria enterrada en Desastres, es de valor inestimable en cualquier catástrofe. Debemos vislumbrar que la medicina salió de la praxis de ella en los Desastres; en el libro Indú, Sushruta Samhitá, 2000 a.c., se describió que las heridas de guerra entre los dioses y los demonios, debieron ser atendidas mucho antes de la necesidad de asistir, fiebres y enfermedades en general. La medicina salió del Desastres y con ella los cirujanos. Luego vinieron los médicos. (1) Ver a la vuelta.

Con verdadero pesar no puedo seguir descorriendo la historia de la medicina del Desastre, pues escapa al alcance de este libro, me veo en la imperiosa necesidad de circunscribirme a los escalones fundamentales de su andamiaje. En el otoño de 1347, llegó a Europa por 1<sup>a</sup>. vez la peste negra, había hecho estragos en el lejano Oriente por espacio de tres años. En China había matado 13 millones de personas, La India quedó despoilada, Mesopotamia, Siria y Armenia, (pobre, todavía existía, la peste negra no pudo con ella, pero la plaga humana la va a borrar del mapa), fueron devastados, extendió por Constantinopla, cerca de diez ciudades existió la población de Gaffa, sitiada por esas entonces por los tártaros. La muerte negra se apoderó del ejército invasor y comenzaron a morir como ratas, (yo no sé el origen de semejante dicho, pues las ratas nos matan a nosotros); frente a eso, los bárbaros Tártaros, lanzaron los cadáveres putrefactos, por intermedio de catapultas, dentro de la ciudad sitiadas ... consecuencias, no quedó ninguno, ni sitiados ni sitiadoras. Fue la primera guerra bacteriológica, no tuvieron necesidad de esperar al descubrimiento de los microorganismos ni los virus. Pero cuidado químicos actuales, que la lección les sirva, no olvidarse, que murieron los que dispusieron de tal arma también. Hoy no necesitan guerra, para tal exterminio bacteriológico, ya que en la paz, se pueda dar las circunstancias previstas o imprevistas, que un virus se filtre de los laboratorios, y él, o una especie mutante, contagie a la población, que no está inmunizada contra tal mal y no habrá vacunas preparadas. Alguien//

(1). Pero cuidado a todos los médicos que se dedican a mitigar desastres. No deben de olvidar que frente al petitorio de Plutón, Zeus, fulminó de un rayo a Esculapio. Allí quedó tendido el primer socorrista, entre los pobres desgraciados penitentes de la catástrofe y los engandadores de ella. Aquel luctuoso año que sucedió 1300 años a.c. se volvería a repetir muchas veces. La guerra que desató el nazi-fascismo sobre el mundo se llevó incontable cantidad de médicos y socorristas; hay muchos Júpiteres que nos somos dioses.

// publicó en el L.A.N.C.E.T., que esto podía haberse dado en el caso del S.I.D.A.D., aquella peste bubónica, llamada negra por el vulgo, podrá el lector hacerse una idea de su real espantoso alcance, leyendo el Decameron de Boccaccio.

Un buque Genovés llevó la peste negra a Marsella, a lomos de las ratas en sus tembrosas pulgas Xenopsylla Shopis. Pero éstas no pululan sino hay muerte y hambruna, integrantes habituales del equipo fúnebre de su contagio. De allí invadió Europa y la dejó con la cuarta parte de su población. Como medio más o menos eficaz en el año 1357, en la República de Ragusa, se estableció la cuarentena, para los barcos supuestamente apóstados. Periodo de aislamiento que se sometía a las personas sospechosas de provenir de lugares de infeción. Generalmente insumía 40 días de aislamiento. De tal régimen se originará el Lazarato, lugar fuera del poblado, que se destina para hacer la cuarentena a los que provenían de supuestos lugares infestados. Los primeros Lazaratos se habían intentado con los leprosos que volvían de las Cruzadas. Es interesante Lazarato, viene de Lázaro, personaje bíblico que estaba cubierto de llagas y agonizaba muriéndose, de ese desdichado lugar; se levanta y camina, o muere, los que se levantarán y caminarán por sus propios medios serán los que abandonean el lazárino lugar. John Howard, el reformador del régimen carcelario Inglés, un carcelero; y Jacobo Rousselau, un poeta, han descrito las condiciones penosas y vejatorias que en el siglo XVIII, debían de sufrirlas personas en dichos establecimientos, y no hay duda que antes de estos escritores, las condiciones salubres, deberían ser más penosas. Las cosas han cambiado poco. Hoy en día en mi País, los niños desarraigados, inquietos y revoltosos, pero con una cualidad común, pobres; se les recluye en reformatorios, que no tiene mucho que envidiar a los nombrados vía supra, dada la pedrastia y los malos tratos, de allí saldrán delicuentes o periclerán.

Hubo intentos de reuniones sanitarias internacionales en 1834 y 1843. Pero la primera Conferencia Sanitaria Internacional se realizó el 23 de Julio de 1851 en París. La reunión se realizó bajo la temible sombra de los recuerdos de la cólera y la peste, principalmente de 1720, que terminó con la ciudad de Marsella. Luego de seis meses de reunión, se redactó el primer Código Sanitario Internacional con 137 artículos, preceptos que sólo firmaron Francia, Portugal y Cerdeña. Y de estos, los dos últimos lo denunciaron en 1865. (Así estaba la sanidad en el Mundo). Pero esta reunión, fué fundamental, porque sembró el germen que luego renacería en la Conferencia de Roma en 1907, de la que emergió la Organización Internacional de Higiene Pública. Esta recogía una idea del Sr. M. Sagovia diplomático representante de España, acreditado en la reunión de París, que había presentado la moción en 1851, de crear un jurado internacional, idea que fue rechazada, porque los demás países consideraban que lesionaba la autonomía regional de sus estados.

El día 30 de setiembre de 1884, zarpó de Génova, el trasatlántico, Mateo Bruzzo. Se declaró el cólera a bordo. Cuando el buque llegó a Montevideo, le fué negado el permiso de atracar, basándose en la vigencia de la cuarentena. Vuelto hacia el Viejo Mundo, también le fué negado la licencia //

en Rio de Janeiro. El navío regresó a Italia, pero también allí fue puesto en cuarentena, en la isla de Pianosa no lejos de la isla de Elba. Finalmente cuando los pasajeros desembarcaron en Livorno, habían transcurrido 4 meses y muchos cadáveres habían quedado en la estela del Matteo Bruzzo. Este acontecimiento hizo preocupar a los países, los cuales se dieron cuenta, que para establecer una ley sanitaria, deben obligatoriamente conocerse las causas que la producen y su modo de transmisión y no puede nunca basarse en hechos empíricos.

De estos estudios surgió en nuestro País, por la Comisión de Higiene, la creación y fundación en la isla de Flores de un Lazareto.

América, a fines del siglo XIX, presentaba problemas apremiantes que persisten aún hoy día. El siglo que estaba festejando, fue un período sangriento para la región. Muchas naciones habían logrado su independencia mereciendo pérdidas cuantiosas en vidas humanas. El hambre, la miseria y el analfabetismo, pululan por doquier. Era necesario una medida política que tratase de poner coto a las tragedias que se sucedían en el continente. El 14 de abril de 1890, sacada en Washington, la Organización de los Estados Americanos, O.E.A. Asociación regional más antigua del mundo y la que nosotros hicimos por su continente. Porque entre sus postulados - "Alcanzar la Paz y la seguridad del continente, prevenir la posible causa de dificultades y asegurar la solución pacífica de las controversias que surgen entre sus estados miembros. Organizar la acción solidaria de estos en caso de agresión. Procurar la solución de los problemas políticos, jurídicos y económicos, que se susciten entre ellos, y promover por intermedio de la acción cooperativa su desarrollo social, económico y cultural." - Sus acciones nunca pasaron más alla del papel. La O.E.A. es un organismo político e inoperante, que satisface las apetencias oligárquicas de sus miembros más poderosos. Hay suficientes casos que avalan la sentencia anterior: Guatemala, Cuba, Nicaragua, Las Malvinas...

Data de 1902, la creación de la Oficina Sanitaria Panamericana. Organismo estrictamente regional. Ciertos principios tuvieron prioridad en el nuevo mundo. Recordamos los derechos humanos en la reunión de Fidalalria y ahora, la salud iba a concitar la inquietud de los Estados Americanos, para hacer la primera institución que enfrentara a los problemas de la salud en el mundo.

El proyecto que daría constitución a una Organización Mundial de la Salud, debería aprobarse en la reunión de París en 1912, pero las amenazas de la I Guerra Mundial comenzaron a cerrir a Europa, y las leyes sanitarias quedaron aplazadas hasta después de esta conflagración siniestra. Impulsada por la Oficina Internacional de Higiene Pública, por la Conferencia de París y el Convenio Sanitario Internacional de 1926, dará a luz, el código de cuarentena, aplicable al tráfico Marítimo y Terrestre, vigente hasta 1952, que fue sustituido por el reglamento sanitario internacional, Reglamento N°. 2, de la O.M.S. Lo mismo sucedió con el código de tráfico aéreo, realizado en 1933, por la Oficina Internacional de Higiene Pública, que fue reemplazado por el reglamento Sanitario Internacional de la O.M.S. Completando el panorama se crea en Egipto, en 1951, una Junta de Sanidad Mártila y Cuarentena. La Organización de Higiene de la Sociedad de las //

//Sociedad de las Naciones estableció en Singapur, una oficina de información epidemiológica. Andando el tiempo, la primera, se convirtió en la Oficina de Información Epidemiológica de Alejandría, perteneciente a la O.M.S.; la de Singapur se transformó en la Oficina Regional del Pacífico de la O.M.S.

La Oficina Internacional de Higiene Pública, organismo dependiente de la Sociedad de las Naciones, fundada en 1953, encargada más que nada en analizar las informaciones epidemiológicas, que se resumían en boletines, publicados regularmente, mecanismo que mantuvo en vigencia la O.M.S. Esta Oficina fue la que estableció la agencia de Singapur. Dio nacimiento a un comité de expertos, para estudiar los distintos problemas sanitarios, que pudieran afectar internacionalmente la salud, como las catástrofes. La O.M.S. permaneció fiel a las líneas establecidas por estos comités.

O/M/S.

En la Conferencia de San Francisco en abril de 1945, reunida con el fin de fundar las Naciones Unidas. En dicha oportunidad los representantes de China y Brasil, propusieron la creación de la Organización Mundial de la Salud. En los meses de marzo y abril de 1946, se constituyó en París, una comisión técnica, que redactó el proyecto y luego en Julio del mismo año, se asistió al nacimiento de la Organización Mundial de la Salud; ratificada en la Conferencia Internacional de la Salud reunida a esos efectos. Pero fue necesario esperar hasta el 7 de abril de 1948 para que llegaran las 26 ratificaciones necesarias. Por eso el 7 de abril, es el día Internacional de la Salud.

Dentro de esta administración burocrática, pero eficaz, se insertó la Oficina Panamericana de la Salud, que como ya habíamos visto la procedió por 40 años.

Se crea la Administración de Socorro y Rehabilitación de las Naciones Unidas - U.N.D.R.A. que emprendió una verdadera misión de reconstrucción y fomento, apenas terminada la II Guerra Mundial. La U.N.D.R.A. tiene una división de salud. Esta Oficina, tiene un coordinador general de las Naciones Unidas, para socorros, en casos de Desastres. U.D.R.O., consede en Ginebra.

Las Naciones Unidas, tienen un representante residente del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, P.N.U.D, en cada país socio.

En marzo de 1977 se creó la Unidad de Preparativos y Socorros de Emergencia con sede de la O.P.S. en Washington D.C. Esta novela especialidad: Preparativos y Socorros en casos de Desastres, dada la importancia que tienen, hace multiplicar las Instituciones fundadas a esos efectos, así se crea en E.E.U.U. La Oficina para Asistencias de Desastres extranjeros. O.F.D.A. La propia U.N.I.C.E.F. da un importante apoyo al estudio de los preparativos y medidas para combatir Desastres. De más reciente creación son la Sociedad Mundial de Medicina de Emergencia y la Sociedad Internacional de Medicina del Desastre. Estas sociedades reúnen el concepto moderno de la Reanimatología, es decir la prestación de Servicio de emergencia para lograr una resucitación eficaz y la utilización de medios prolongados para concretar esa estabilización (Cuidados Intensivos). Bajo tales conceptos había nacido el Club de Mainz, en Alemania, en 1973; tomando el modelo conceptual del Club de Roma, que basa su existencia en el encarar de los problemas socio-económicos del mundo, en relación con las ciencias del //

// del nombre..

Debemos destacar que existen oficinas regionales, para preparar y asistir en casos de Desastres, ubicadas por la factibilidad que ellas registran. Tal es el caso del Caribe, dada la frecuencias de volcán, tornados y terremotos.

Paralela a estas organizaciones y vista la importancia que toman los Derechos Humanitarios y Humanos, que deben ser preservados tras permanentes violaciones, se fundan instituciones nacionales e internacionales, para vigilar la vigencia de sus postulados. Una de ellas es Amnistía Internacional, de honrosa trayectoria por su permanente batallar por los Derechos del Hombre, ya individuales o colectivos.

Con el fin de preservar el medio ambiente, se crean diversos movimientos en el mundo que buscan mantener y mejorar las condiciones ecológicas de las regiones. De gran desarrollo en algunos Países, que se organizaron en agrupaciones políticas, con el distintivo de los Verdes. Se adjuntan a estos movimientos, las asociaciones nacionales e Internacionales de Seguridad Industrial, que velan por la integridad de las personas frente al desarrollo tecnológico del mundo.

En nuestro País el 18 de marzo de 1978, se funda la Sociedad Médico Quirúrgica de Emergencia, que entre postulados figura; las medidas preventivas y de lucha contra los Desastres. Pero se construye en la arena, dada la segura y sordura de las Autoridades nacionales y Universitarias.

Organización de la Medicina del Desastre, en la República Oriental del Uruguay, a fines del siglo XIX.

Muchos de estos capítulos, los hemos abordados cuando narrábamos, los principales desastres acaecidos en la centuria pasada. Lo que nos permitirá ser breves, tratando de evitar repeticiones de episodios, salvo las imprescindibles que fluidifiquen la cohesión del relato.

El 23 de setiembre de 1814, al hacer abandono definitivamente el dominio español de estas tierras, por la capitulación de su poder en manos de las fuerzas de las Provincias Unidas del Río de la Plata; dejaron de existir consecuentemente los hospitales del Rey, del Presidio, de la Tropa y de la Marina. Disponiendo el Gobierno, que pasen todos los pacientes al Hospital de Caridad. Con los españoles, tienen que emigrar muchos castellanos, que integraban la Hermandad que Administraba el Hospital de Caridad, y de hecho en 1815 se desintegra la cofradía.

En 1818, en pleno dominio lusitano, el General Lecor, Baron de la Laguna, funda una corporación, para hacerse cargo de la asistencia hospitalaria. Integrada por el propio Lecor y Presidida por Sebastián Pintos de Araujo Correa a la sazón Teniente General Gobernador Intendente, el vicario Dámaso Larrañaga y un cabildo satélite de españoles aportuguesados, conspicuos vecinos de la lusitana Capital.

El 13 de agosto de 1818, se crea la Comisión de la Municipalidad, con el cometido de administrar entre otras cosas, el Hospital de Variedad. Se eligieron como presidente, Don Juan Benito Blanco, y como vocales a: Don Joaquín Francisco Muñoz y Don Gerónimo Pio Bianqui. A pesar de los esfuerzos de su presidente el estado del hospital era calamitoso. Como todo Dictador el Garnel Lecor anexaba al Hospital las casas de los vecinos linderos, algunos de los cuales, caso del Dr. Molina, habían tenido que refugiarse en Buenos Aires en vista de la Invasión Portuguesa. Lo mismo que muchas casas//